

Trimestre... 5 rs. Semestre... 10 " Año... 20 "

SEMANARIO CIENTIFICO-LITERARIO Y DE INTERESES MATERIALES.

A precios convencionales

AÑO II.

REDACCION Y ADMINISTRACION: Calle de la Abadia, 3.

Gandia 15 de Octubre de 1882.

COLABORADORES: Todos los suscritores al periódico.

Núm. 95.

CUATRO PALABRAS

SOBRE SISTEMAS CARCELARIOS.

III

De lo dicho en los anteriores artículos se deduce como un movimiento progresivo de la sociedad dirigido a mejorar la suerte del infeliz criminal, es decir, a procurar los medios indispensables para su regeneración moral, movimiento que, sin duda y principalmente es, hijo de aquella teoría del derecho penal que considera como fin de la pena la corrección y enmienda del culpable, viéndolo en este a un enfermo a quien no es necesario sacrificar en aras de un pretendido bien de la sociedad sino corregir empleando las excelentes medicinas de la instrucción y de la educación. Ahora bien; si ese es el espíritu de los actuales tiempos, si por todas partes se nota una tendencia marcadísima a poner al criminal en buenas condiciones físicas y morales para su corrección y enmienda ¿qué hace mientras tanto Gandia? ¿qué dice esa ciudad que por tantos conceptos tiene demostado que sigue la marcha general de la civilización que no permanece rezagada ante esa voz de adelante dada por la humanidad? Preciso es confesarlo, preciso es que digamos que Gandia se encuentra muy atrasada en esa parte. Sus cárceles, aunque no tan inferiores como las inmundas de Serranos de la capital y como otras, están faltas de condiciones higiénicas y morales. Su ventilación es escasísima, son oscuras, su capacidad es muy reducida, su humedad excesiva y carecen de los indispensables muebles, y aun se haría mas insostenible la vida en ellas si la dirección de su celoso Alcalde no las conservara con aquella limpieza digna de elogios. Pero por muchos esfuerzos que éste haga en lo que de su parte penda, nunca podrá hacer desaparecer esos obstáculos que acabamos de indicar y que son tan perjudiciales a la salud del preso que con esto está expuesto a contraer alguna grave enfermedad. Esto en cuanto a sus condiciones físicas. Ahora, si dejando estas a un lado nos remontamos a las morales, nuestra censura subirá de punto al ver que carecen absolutamente de ellas. Sin maestro que instruya al delincuente, sin sacerdote que inculque en su corazón las saludables máximas de la religión cristiana, sino antes al contrario, haciendo la pernicioso vida de la comunidad, sirviéndole su prisión como de enseñanza para el crimen, como escuela en la que la blasfemia, el relato burlesco de sus atrocidades, y a veces el estudio de los medios que pondrán en práctica para la fuga, son los libros de texto que les entrega la sociedad al ingresar en la cárcel para que de ella salgan mas perversos de lo que eran, hasta que, cometiendo nuevos delitos vuelven a entrar en ella para tal vez subir las gradas del ignominioso patíbulo. ¡Horror causa el solo pensarlo! Veis a ese hombre, veis a ese nuestro semejante, quizá nuestro paisano que con el semblante pálido, balbuciente su palabra y trémulas sus piernas, sube con grandes penas las gradas del cadalso... pues ese hombre, ese semejante, ese paisano es un ser desgraciado de cuyo infortunio somos todos responsables por no haber cumplido con los deberes de sociedad, por no haberle puesto en condiciones negativas y positivas para que se aparte del mal y practique el bien. Tal vez se me tilde de exagerado al estampar en este periódico lo que es un hecho, lo que ven mis ojos y siente mi corazón, pero aun que me vea expuesto a soportar tal calificativo, no puedo menos de hacerlo así por creer interpretar

los sentimientos de los gandienses, sentimientos que solo necesitan de la asociación para emprender la obra de la reforma carcelaria que tanto mérito y realce daría a esta ciudad, y a los pueblos de su partido. Yo ya sé que se pondrán objeciones a esta idea. En primer lugar se dirá que ingresando en nuestras cárceles solo los procesados y estinguendo en ellas la condena solo los delinquentes que tienen una pena de corta duración, el construir un establecimiento penal con todas las exigencias de la ciencia moderna para cosas a su parecer de escasa importancia, sería imprecendente y estaría fuera de buen lugar. Pero al que tal diga se le puede contestar que precisamente en estos casos es cuando mas se siente la necesidad de un buen sistema penitenciario, tanto para tratar especialmente al penado por no conocerse aun si es delincuente cuanto por deber y ser mas facil atajar el mal en sus comienzos y no esperar a que echando éste sus raíces, sea mas difícil su extinción. Otra objeción que se nos hará es la relativa a los considerables desembolsos que hay que hacer para realizar tal obra. Pero podremos decir, que ante idea tan humanitaria y tan benéfica deben hacerse grandes esfuerzos y hasta prescindir de otras obras que, si son necesarias, no lo son tanto como la que motiva estos renglones. Además, estos gastos no serían tan sentidos si se utilizara, practicando las gestiones a ello conducentes, el local que habia de servir para instalar el actual asilo de Beneficencia, y si los pueblos del partido judicial tan interesados ó mas que nosotros en la realización de tal pensamiento nos auxiliaran en algo, como tienen obligación de hacerlo en virtud de disposiciones emanadas de autoridad superior. Y a propósito de esto, tenemos noticias de que nuestro Alcalde con interés digno de alabanza, pensó en la reforma ó nueva construcción de la cárcel, y al efecto convocó a todos los pueblos del partido judicial a una reunión general para tratar sobre el particular y en la cual emitió cada uno su opinion, resultando conformidad entre todos los concurrentes, excepto los que representaban una sola población que es quizá la que con mas contingente figura en nuestra Estadística penal. Desde entonces ya no se ha hablado mas sobre el asunto. ¿Por qué no se intenta de nuevo? ¿Por qué no se hacen los esfuerzos posibles para llevar a cabo tal idea? Si así sucediera y si llegáramos a tener un establecimiento penal construido segun el sistema celular que es, como antes hemos dicho, el que se ha adoptado en España, nuestra satisfacción sería inmensa, y tal vez con ello podríamos conseguir algun día la instalación de una Audiencia de distrito que, sin duda, merece Gandia por su importancia, por su población, por sus muchísimas vías de comunicación que la unen con innumerables pueblos, y por otras razones que no se habrán tenido muy en cuenta al hacer la novísima división judicial. Terminamos nuestra tarea rogando a los gandienses en general que, trabajen con ahinco y con entusiasmo por la realización del bellissimo pensamiento que ha movido nuestra torpe pluma, pidiendo a nuestras autoridades que no echen en el abismo del olvido nuestras palabras por los altos y humanitarios sentimientos que encierran, y esperando que otras personas de mas conocimientos y de mas valía emprenderán de lleno esta idea que nosotros solo hemos apuntado ligeramente.

F. ROMAGUERA.

DOS LÁPIDAS ROMANAS.

En una carta de nuestro corresponsal de Rafelcofer inserta en nuestro último número, se nos hacia la promesa de comunicarnos, cuando a su poder llegasen, ciertos detalles relativos a dos lápidas romanas encontradas arrebasando en la heredad que posee el rico propietario de Rafelcofer D. Manuel Barber y Ciscar, en término de esta ciudad, junto al camino hondo de Daimuz, detalles que habia de proporcionarle el Sr. D. Roque Chabas, presbítero y distinguido historiador de la ciudad de Denia, quien a su paso por aquel pueblo tuvo la buena idea de tomar algunos apuntes y copiar las inscripciones. Cumpliendo, pues, su promesa nuestro activo corresponsal, ha tenido la galanteria de remitirnos las noticias indicadas debidas al citado Sr. Chabas, quien con elevado criterio ha venido a formar verdadero juicio y a traducir de una manera clara é indubitable el contenido de las lápidas de referencia, dado que los múltiples estudios que sobre el particular tiene hechos le han colocado en situación de inquirir la verdadera procedencia de aquellas. Está fuera de toda duda que las lápidas pertenecen a la época de la dominación romana en España; las inscripciones latinas por un lado, los nombres de aquellos cuya memoria honran, lo toscamente labradas y, sobre todo, las iniciales, números, puntos y demás signos que contiene lo confirman. Así debe creerlo, sin duda, el Sr. Chabas, y así debe desprenderse de los detalles que da aun cuando uno de los nombres que en una de ellas aparece no se encuentra, segun dice, en inscripciones romano-españolas. La primera lápida dice así: T H Y M E L E H . S . E V S T I C V S S V O F . Q Hay que advertir que esta lápida, como la otra, se halla algo estropeada, particularmente en el último y penúltimo renglones, y por lo tanto, es indudable que a esta debe añadirse como primer letra de renglon una r de forma que el VSTICVS ha de leerse rusticus, y de consiguiente, el dedicante se llamó Rustico. El último renglon SVO.F.Q, que nos parece incompleto, no está seguro el Sr. Chabas, si debe ó no añadirse antes de SVO la abreviatura de FILIO que es F.; pues concertando con SVO resulta masculino, lo cual nos obligaría a tener por nombre de varon el de THYMELE, que lo es de hembra, y aunque este cambio no es raro, tropieza aquí con la q que le sigue, que para que forme sentido ha de estar puesta por C (curavit). Dando por sentadas todas estas bases, creemos que la inscripción dice de esta manera: Thymele está enterrado aquí. Rustico cuidó de pusiera (esta memoria) a su hijo. El nombre de Thymele, como antes indicamos, no se encuentra en las inscripciones romano-españolas, y segun indica el Sr. Chabas, solo se vé como femenino en una lápida de Lisboa. La segunda inscripción, grabada seguramente por un mal artista, aparece en estos términos. C N . S A V F E I V S C N . L E S Y C H V S A N . X V I I I . H . S . E Decimos que un mal artista ha debido ser el autor de la lápida cuya inscripción es esta, porque las letras se hallan ejecutadas de una manera imperfecta, y las dos últimas letras de la palabra completa del segundo renglon se hallan una encima de otra, tal como aparece anteriormente. No es extraño, pues, que pusiera ESYCHVS en vez de HESYCHYS, que es la verdadera ortografía del nombre. En tal concepto, y suponiendo verdaderos nuestros cálculos, podemos asegurar que en castellano tal inscripción debe ser así: Aquí está enterrado Cneo Sanfeio Hesiquio liberto de Cneo de 18 años. Una noticia de interés al objeto de nuestras averiguaciones nos ha proporcionado tambien el Sr. Chabas, y debido a ella creemos que no esta-



remos lejos de lo cierto en nuestros calculos, y es a eaber. que D. Gregorio Mayans poseia en su casa de Oliva dos inscripciones, la una de Cneo Santeio Nedymo liberto de Cneo, y la otra de Servio Obilo, hijo de Cneo Sanfeio, parientes acaso del Sanfeio a que se refiere la lapida.

Damos fin a este trabajo, pero pecaríamos de indiscretos sino rindiésemos merecidos elogios a quien debemos las noticias que nos han proporcionado estender las anteriores lineas, y en tal concepto no podemos menos de tributarle nuestra mas sincera gratitud.

Debemos añadir que el propietario de las lapidas cuya traduccion insertamos, ha tenido la buena idea de conservarlas merecidamente, colocandolas en una casa de su propiedad en el pueblo de Rafelcofer, adosadas en el muro de la misma.

A. C.

## REVISTA DE FIESTAS

Inusitada animacion han motivado las festividades que en honor de San Francisco de Borja celebra anualmente esta ciudad. La justa fama de que gozan, la rebaja de precios en los ferro-carriles, los pingües beneficios que han obtenido los agricultores en sus cosechas, especialmente la de pasa, han contribuido poderosamente á atraer un numeroso público, ávido de divertirse, y, en verdad que no habrán sufrido defraudacion en sus esperanzas. Bien quisiéramos descender á minuciosos detalles; pero nosotros que no somos menos que los demás, queremos tambien sacar partido de la fiesta, y nuestros lectores nos perdonarán la ligereza con que corre nuestra pluma, ya por caridad, ya porque no escribimos para los gandienses sino para aquellos de nuestros paisanos que han tenido la desgracia de no visitar su patria.

Y para facilitar esta revista y no olvidar algun dato importante la dividiremos en párrafos, comenzando por

### La cabalgata.

Brillante como en otros años estuvo esta procesion cívica, característica de las fiestas que nos ocupan, si bien notábase en ella la ausencia de un personaje de *talla* en el asunto, tal vez, su protagonista. Nuestros lectores habrán adivinado que nos referimos al célebre *Poca-sangre*, ausente hoy de su ciudad natal, bien á su pesar, á consecuencia de una enfermedad que le aqueja; pero en honor de la verdad, sus hijos han sabido copiar la habilidad, la actividad del padre para organizar esta fiesta, y con el mayor orden desfiló por las calles de la ciudad en los dias 9 y 10 la cabalgata, aunque nos causaron desagradable impresion ciertos bailes, de ninguna significacion para el caso, muchos trajes cuyo ruinoso estado pide á voz en grito su sustitucion, y sobre todo el carro truinfal del que nos dicen va á ser pasto de las llamas para construir otro mas digno de pasear en triunfo á aquella matrona que representa nada menos que á la ciudad de los Borjas. Una novedad nos ha llamado la atencion; la elegante carretela del M. I. Ayuntamiento ¿es verdad que la ha adquirido el Municipio? Si no es cierto bien merecia serlo, pues una corporacion que lleva aquellos nobles epitetos, debe poseer una carroza semejante para ciertos actos solemnes, tales como el que nos ocupa.

Un detalle para terminar: la cabalgata no salió á las doce en punto, como se nos ofreció, redundando ello con grave perjuicio de los estómagos.

### La feria.

La distinta distribucion de paradas que se ha hecho aumentando considerablemente el número de aquellas, y aun no ha bastado esta acertada medida para poder atender á todas las reclamaciones que á su tiempo se hicieron. El pabellon de las músicas, perfectamente colocado á nuestro juicio, pues que deja despejada la calle central de la feria que obstruía el año último, haciendo difícil el paso por dicha calle. Tambien hemos encontrado inmejorable su bien entendida iluminacion. Pero dejemos por ahora á Orfeo para ocuparnos de Mercurio. Las circunstancias enunciadas anteriormente han atraído numerosos compradores que, de seguro, habrán dejado satisfechos á los vendedores, pues era difícil aproximarse á las paradas para adquirir algun objeto, á consecuencia de la aglomeracion de aquellos, especialmente las noches del 9 y 10, y los dias 10, 11, 12 y 13, por las mañanas y á la salida de los toros. Ayer, por ser mercado, no fué menos la concurrencia, y creemos que hoy por ser dia festivo, el último de la feria y el último de novillos, será uno de los mejores. Nos alegramos, porque vemos que de año en año va adquiriendo mas importancia la feria, y será notabilísima cuando el ferro-carril que se proyecta nos una con Valencia, Alicante y Alcoy.

Y al tratar de la feria, tenemos que cumplir un sagrado deber dedicando párrafo aparte al acontecimiento que mas ha llamado la atencion, porque bien lo merece, y prodigar un caluroso y justo aplauso á todos los que atraídos por su amor á

Gandia, han contribuido poderosamente á ello. Nos referimos á la feria de caballerías y ganados, hierros de las mas notables yeguas de España y el extranjero ostentaban su hermoso dibujo, su arrogante marcha, su fina construccion, causando verdadera admiracion en los aficionados. Hemos oido decir á mas de un inteligente, que esta feria, sobre haberse inaugurado formalmente este año, promete ser de la mejores de España,—y cuenta que no hablamos con pasion—ya por la decidida aficion que existe en esta huerta á la recría; ya por el esquisito gusto y acierto en elegir buenos ejemplares para ello, ya por la inteligencia de los tratantes que importan ganados á esta poblacion, ya, en fin, porque el país se presta por su clima, por sus pastos, etc. á la recría de toda clase de ganado desde el humilde pollino hasta el elegante palafren de paseo. Entre otras recordamos las siguientes excelentes razas:

Caballos de doña Fausta Moruve, de los Palacios. De D. Joaquin Castellon, de Vejel. De D. Rafael Corbacho, de Montellano. De D. Alfonso Nuñez de Prado, de Arcos de la Frontera. De los Sres. Fernandez, de Córdoba. De D. Rafael Barber, de Córdoba. De D. José Mora (a) marqués de Tamarol. De D. Roque Gallego, de Jerez. De D. Fernando Concha Sierra de Sevilla, y de otras varias ganaderías andaluzas.

Buena prueba de ello ha sido la presente feria. Sabemos que se han hecho muchas y buenas transacciones, vendiéndose varios ejemplares de troncos á mas de 30.000 rs. y caballos de paseo á 10 y 12.000, habiendo quien ha vendido 7 magníficos potros que exhibió en la feria. Sirva esto de ejemplo para los años sucesivos, y no desmayen aquellos que mas han contribuido á llevar á cabo esta novedad, á quienes de nuevo prodigamos el mas entusiasta y patriótico aplauso. Gandienses, Gandia vale mas de lo que creemos, y cuando quiere, lo puede todo.

### Las veladas musicales.

Ya saben nuestros lectores de fuera que para mayor lucimiento de aquellas fué contratada la banda de bomberos de la capital. Efectivamente, el dia 9 en el primer tren llegó a esta ciudad, que saludó con un brillante paso-doble cuyas primeras notas sonaron en la Estacion del ferro-carril. Dulcemente impresionados nos dejó la afinacion, la precision con que era ejecutado, y con verdadera fruicion saboreamos todo el dia la feliz noche que nos iba a proporcionar, asimismo como la acreditada de esta ciudad. No nos equivocamos: ambas rivalizaron tanto en la eleccion de obras como en el esquisito gusto y acertada direccion con que fueron interpretadas. Solo un lunar de dudoso aspecto vino a nublar el hermoso rostro de tan bella matrona: La repeticion de la polka *Bonne bouche* por la banda de bomberos, inmediatamente despues de haberla ejecutado la de esta ciudad, fué de pésimo gusto por la intencion inexcusable que denunciaba, y que por cierto..... salió burlada. Nada mas decimos sobre el particular.

### Los toros.

A las 3 de la tarde en punto del 11 de Octubre, dió principio la primera de las tres corridas, preparadas por el Director del Asilo de Beneficencia de esta ciudad, con motivo de las ferias.

La plaza presentaba un aspecto magnífico, dando mas esplendor á las fiestas las pollitas gandienses, luciendo sus mantillas blancas y sus caras divinas.

Presidia la plaza el Sr. D. José Rausell, celoso alcalde de la poblacion.

Hecho el paseo por la cuadrilla, se dió suelta al primer bicho, que pertenecía á la vacada de D. Sabino Flores Flores, de Peñascosa, Sierra de Alcazar, con divisa encarnada y caña, llamado *Pesetero*, berrendo en negro, liston. Los chicos le capearon, y pasó á banderillas bastante bravo, poniéndole dos pares y medio buenos. Hecha la señal por el presidente, y retirado que fué al corral, salió el segundo á la arena, que se llamaba *Cristales*, colorado claro, que fué toreado como su hermano; y con par y medio cuarteando y uno bueno por delante, que les valió palmas á los chicos, fué retirado al corral.

Aparecieron en la plaza los picadores de tanda Felipe Alabau y Florentino Diaz, y colocados en sus puestos, salió al redondel el tercero de la corrida y primero de muerte, llamado *Lobico*, colorado claro, ojo de perdiz, recibiendo un marronazo y siete puyazos de Diaz, por una caída y una *Sardina* muerta, y de Alabau cuatro puyazos, con pérdida de dos *arenques* uno herido y otro del susto.

Tocando á banderillas, y con dos pares y medio pasó á la muerte.

Sale á matar Tomás Parrondo, vestido de rosa y negro, brinda, y se vá bastante parado dando un paso natural. Se tira á matar, resultando una estocada atravesada por salirse el toro de la suerte; lo vuelve á pasar tres veces con la derecha, y cuatro veces por alto, y dá otra ida, concluyendo con dos pinchazos más; pasando entonces á manos del cachetero para no levantarse más.

Este toro dejó tres caballos en el anillo.

Otra vez es agitado el pañuelo por el Presidente, y sale el cuarto que tenia por nombre *Peténlenque*, retinto, aldi-negro albardao, recibiendo diez puyazos entre buenos y malos de Alabau, con pérdida de una *aleuya* y caída, y seis puyazos de Diaz, con su correspondiente batacazo y espátula muerta, y aun caballo herido.

Suena el clarin, y salen á parear con dos pares y medio los chicos, sobresaliendo en un par el banderillero *Minuto*.

Hecha la señal por la presidencia para la suerte de matar, coje los trastos y le pasa tres veces al natural, cuatro con la derecha y tres por alto, dando una estocada tendida y pasada. Vuélvelo á pasar, y le dá otra media bastante buena, de la que se echó para no volver á levantarse.

Vuelve á sonar la trompeta, y aparece el quinto llamado *Angelillo*, castaño claro; por cierto que el nombre le cuadraba por ser un becerro para aficionados. Le capearon y jugaron bastante, y vino la parodia de la silla, y hubo banderillas de las llamadas de á cuarta y de las largas; y en fin, un conjunto de monerías, que no nos han gustado, pues los toreros se deben lucir en los toros y sujetarse á las reglas del arte.

Y pasemos al sexto y último de la tarde.

Lo mismo que su hermano, era muy jóven y tenia por nombre *Atmenaro*, negro capirote. Este becerro fué lo que mas nos gustó, por haberlo banderilleado dos aficionados, debido á la galantería del Sr. Presidente, sobresaliendo en un par uno de ellos, que fué puesto en corte y por delante.

Resumen: la presidencia acertadísima, y le damos nuestro parabien.

El espada tomando los toros bastante largos.

Los banderilleros, regulares, sobresaliendo *Minuto*.

Los picadores, trabajadores.

El servicio de caballos bueno.

A las dos y media de la tarde del dia 12 nos dirigimos á la plaza para presenciar la segunda corrida.

Como el dia anterior, estaba el circo concurridísimo por lo mas selecto de la sociedad gandiense. En los palcos ó sean sillas de rellano habia infinidad de señoras y pollitas bellísimas, ostentando sus lujosos trajes de variados colores, como celeste con blondas, lila claro con adornos de encaje é infinidad de colores que no debemos detallar por ser una revista de toros, pero que no podemos pasar desapercibido, así como la tradicional mantilla y los elegantes sombreros.

Colocados en nuestra barrera y armados de lápiz y papel para reseñar la corrida, se presenta el señor Presidente en el palco, y hecha la venia á las tres en punto, sale lo cuadrilla... de toreros, y hecho el paseo con el jefe al frente vestido de encarnado con plata, y recogidos que fueron los capotillos de torear, suena la *fiarta*.

Dando suelta al primero de Flores, que tenia por nombre *Morales*, retinto aldi-negro, fué torcado y *crucificado*, y descendió al corral.

Sale *Cazador*, y sufre la misma faena.

Pasemos á la formalidad. Y una vez colocados los picadores en... sus puestos, se oye la trompa guerrera, y preséntanse *Señorito*, negro bragao, biceo de la izquierda, recibiendo un marronazo y cuatro puyazos de Diaz, con su correspondiente batacazo, y de Alabau siete lanzadas y dos caídas, dejando en el campo de honor tres *camellos* muertos.

Entran en accion los *harponeros*, clavándole seis *harpones*, visto lo cual mandan contra el enemigo un jefe en tendido con sable y escudo, para parar los golpes de las fieras pasándole tres con la derecha, uno preparado de pecho, cinco por alto, y le dá una media estocada bastante honda, que á no haberle sacado el estoque, le hubiera echado; pero viste que el enemigo resiste, lo vuelve á pasar muchas veces, y á paso de ataque le dá la media buena, concluyendo con tres *balazos* en el cabello.

Este toro mató tres caballos, y saltó al callejon varias veces.

Tocan á parlamento, y concedido que fué, fueron retirados los muertos.

Espira el plazo y empieza de nuevo la pelea.

*Malagueño* se llamaba el cuarto, retinto aldi-negro.

A este toro no le gustaba la caballería. Por lo tanto, manda el jefe que carguen lanza en ristre, y es acosado nueve veces bastante.....regular. Pero no ceden en la pelea, y es necesario que entre la infantería, y cargando á la bayoneta, le dejan en el morillo cuatro pares, siendo *Minuto* sobresaliente. ¡Olé, salero! Este chico es un héroe que promete.

La tarde se acaba, y el enemigo no retrocede, viéndose obligado el general á dirigirse á *Malagueño*, pasando bastante bien, con seis con la derecha, trece por alto, y dos de pecho, para dar media estocada.

Otra vez tiene que pasar para dar una corta buena, pero no es suficiente, y le propina otra, acabando con varios descabellos.

Este espada está desconfiado al matar, pues si se *embraguetara* con los toros, haria una faena bastante regular.

Pasemos á los hermanos.

*Grajueto*, berrendo en negro, liston, y *Rosario*, retinto aldi-negro, no merecen reseñarse, siendo lidiados por quien viste el traje de torero.

Resumen: la presidencia, acertadísima.

Los banderilleros, trabajadores y bregando.

Los picadores, cero.

El espada, esperamos mucho de él, pues es bastante jóven, y puede hacer mucho por los toros.

Servicio de caballos, aceptable.



Pero vá haciéndose muy pesada esta revista, por lo que solo diremos respecto á la corrida del tercero día que los toros de muerte fueron buenos, especialmente el segundo que dejó en la arena 3 esqueletos de caballo forrados de pergamino, y murió á la primera intentona de una buena estocada que le valió al chico muchos puros y el regalo del bicho.

### El teatro.

Horripilantes obras han merecido la predilección en la actual temporada.

*Valentín el Guarda-costas*, fué la primera que en escena se puso y que nos privó de los deseos de volver al templo de Thalia, por aquello de que para muestra basta un botón. Verdad es que el público que generalmente acude a estas funciones pertenece a aquel de quien en otros tiempos se ocupó del inmortal Lope en términos poco benévolo; pero hay que tener presente que también asisten muchos forasteros y de la tierra que tienen bastante gusto literario, y se debe complacer a todos. ¿Porqué no se eligen las obras del nutrido y precioso repertorio del teatro español, aunque fueran del género romántico? Afortunadamente en las últimas noches se ha dedicado la compañía a las obras cortas y cómicas que son su verdadera cuerda. Mas hubiéramos ganado si así se hubiera hecho desde el primer día.

Y al hablar del teatro debemos consignar una súplica y una protesta. Es verdaderamente escandaloso lo que ocurre en *el gallinero*: ya se sabe que el público que lo ocupa no ha recibido muy buena educación, y por otra parte, hay que esperar muy poco de un local que lleva aquel nombre aunque exista en un teatro. ¿Para qué sirve la presidencia? y si no sirve ¿para qué esa parodia? Es preciso hacer comprender á esos mal educados sus deberes, el respeto y consideración que merece el resto del público que ha gastado su dinero para pasar agradablemente la noche, no para oír ciertas expresiones propias de taberna y que hacen asomar á los hijos de esta ciudad el rubor que produce la mas ridícula de las vergüenzas, por ser digno de una incultura y descortesía que por cierto y afortunadamente no reside entre nosotros: estamos seguros de ello: los que producen los escándalos no son gandienses. Suplicamos, pues, á los Sres. Presidentes del teatro que impongan á esos insensatos el merecido correctivo: y es muy sencillo por cierto; llamarlos al palco de la presidencia, corregirles ante el público ofendido, y espulsarlos del local.

### Los fuegos artificiales.

Buenos todos pero de poca novedad: ¿por qué los dedicados á este arte en mantillas no procuran estudiar ya en las obras dedicadas á la materia, ya en los trabajos que se presentan en la capital, los medios de introducir mejoras y variaciones en éstos si ne qua non de todas las fiestas? Así lo esperamos porque les tiene mucha cuenta.

### La repartición de premios concedidos en la Exposición del año último.

Sobre ella nada puede decir la Redacción de EL LITORAL por circunstancias que reservamos.

Hasta ahora habíamos creído que la prensa periódica de una localidad tenía mas significación de la que en el caso ha merecido.

### Las festividades religiosas

Las solemnidades religiosas estuvieron á la altura que reclama la suntuosidad del culto católico. La capilla de la colegial dirigida por la inteligente batuta de D. Severino Domingo desempeñó muy bien su cometido. El señor D. Eduardo Legido encargado del panegirico de nuestro Santo Patrono pronunció un bellissimo discurso, en el cual demostró poseer elocuente, facil y clara palabra, así como profundos conocimientos históricos y teológicos. Comenzó por una brillante introducción nutrida de poéticas frases en la cual puso de relieve la grandeza de San Francisco de Borja y su pequeñez para relatar sus grandes virtudes. Después distinguió dos grandes épocas religiosas, la del paganismo en los que el orgullo, el materialismo exagerado y una pernicioso desigualdad reinaban en aquel mundo que recibió su herida de muerte con la destrucción de lo corrompido y corruptor imperio de Roma y la época del cristianismo, en lo que la fraternidad universal, la igualdad y la libertad fueron la preciosísima conquista de tan sacrosanta religion, que tan innumerables beneficios ha producido y produce en la humanidad. Dijo que en esta última época han aparecido insignes y eminentes varones entre los cuales ocupa un lugar preferente nuestro Santo que renunciando á sus magníficos palacios ya todas sus grandezas ingresó en la orden de Loyola formando parte en las filas de esta milicia religiosa nacida para combatir el error de la reforma. Si el señor Legido no fuera aun conocido en el mundo de la oratoria, este solo discurso fuera título suficiente para considerarle como elocuente orador.

La procesion revistió el caracter de solemnidad que a estos actos sabe dar siempre esta por todos conceptos culta ciudad.

### UN CONSEJO A LOS VITICULTORES.

Un ilustrado colega que se publica en la capital de Francia hace una reseña de la multitud de enfermedades que hoy atacan á los viñedos con mas violencia que nunca, así como de los remedios empleados para contenerlas ó curarlas, prescindiendo de las heladas, los cambios bruscos de temperatura y el exceso de sequedad ó humedad que compromete las cosechas, y concluye afirmando que para remediar aquellos males hay necesidad de reconstituir los vegetales, cuyas facultades vegetativas y fructíferas parezcan agotadas, pues supone que éste es el origen.

¿Cómo? Con viveros de semillas. Sembrando la vid y no tratando de reconstituir los viñedos con mugrones ó ingertos que procedan de cepas ya debilitadas.

En estos viveros ó almácigas se puede estudiar la vegetación de las diversas especies sembradas y elegir la que mejor se adapte al terreno. Esto vale mucho más que tomar á ciegas plantas procedentes de tal ó cual region del globo, y que acaso nos traigan nuevas plagas.

Reconstituid, dice, los viñedos indígenas con viveros de semillas; así es como regenerareis aquellos que tanta fama tienen todavía.

Cuidad las cepas procedentes de la siembra; haced las plantaciones de tal modo que el aire y la luz penetren por todas partes, y que las raíces puedan extenderse bajo la tierra y beber ampliamente la savia necesaria á la vegetación; mullid el terreno, prodigad los abonos, practicad una poda inteligente, y estad seguros de que muchas de las enfermedades que hoy existen desaparecerán.

El consejo nos parece excelente, y está conforme con lo que enseñan la experiencia y muchos publicistas agrícolas, cuya competencia reconoce todo el mundo.

(Gaceta Vinícola).

### NOTICIAS

Los quinqués del alumbrado público están muy sucios.

Aviso a quien corresponda á los efectos oportunos.

Nos dicen de Denia:

«Hemos visto con gusto el bonito coliseo que el Sr. Roselló está construyendo en esta ciudad y que probablemente deberá terminarse dentro de 7 ú 8 dias. Este nuevo teatrillo llevará por nombre «Café-teatro de Roselló» y es seguro se inaugurará en la próxima feria que empieza el dia 23 de los corrientes. Apesar de que el Sr. Roselló ha tenido que luchar con las pocas dimensiones del local, conseguirá seguramente que quede un local cómodo y elegante en el que dará de 6 á 10 funciones diarias.

Tiene contratadas a las Srtas. Lis, Martin, Aparicio y Esteban, y á los Sres. Ferrando, Porta, García, Romero, Alonso, Aparicio; todos bajo la dirección de D. Julio Aparicio.

Además, para fin de fiesta se ha contratado un acreditado cuerpo de baile; de modo que son de augurar muy buenos resultados y así se los deseamos al citado Sr. Roselló.»

El Sr. Solier, empresario del teatro de Denia, ha contratado una buena compañía de zarzuela que ha de actuar en el mismo durante los dias de feria.

Segun nuestro corresponsal de Carcagente ha dado principio la feria que por primera vez se celebra este año en aquella población y que está animadísima.

El elemento joven á pesar de estar privado en estas fiestas de un baile de sociedad no ha permanecido en el quietismo, así es que ha improvisado amenas *soirées* en las que las espresivas miradas y la hermosura y encantos del sexo bello han formado el mas precioso placer de los pollitos que á ellas concurrieron. Nosotros, aunque gallos, tuvimos el gusto de asistir y haciendonos eco de los pollitos en cuestion y en nombre nuestro, tenemos el honor de dar á la simpática y amable señora doña Carlota Sanchez del Corral y Pulciani de Castillo á la cual debemos esos momentos de diversion y distraccion, las mas espresivas gracias, por su cariñosa deferencia y trato de confianza.

Nos escriben de Pego que ha comenzado la feria con bastante animación y que se ha inaugurado el teatro cuyos productos se destinan como ya decíamos en uno de nuestros anteriores números á la adquisición de un órgano para aquella parroquia.

Entre las personas notables que han visitado nuestra ciudad durante las fiestas han figurado los señores D. Enrique Villarroya, D. Manuel Sapiña y don Angelino Esteller, Diputado á Cortes el primero y provinciales por el distrito de Sueca y Gandía respectivamente los dos últimos.

Nuestros amigos los Sres. Leon y Moreno, ingenieros encargados del estudio de la línea ferrea que nos ha de unir á la importante población de Alcoy han vuelto á visitarnos y tenemos noticias que están muy adelantados los trabajos que á su cargo tienen.

Dada la actividad de dichos señores y lo celosos que se muestran por los intereses de la compañía en que sirven, es de suponer que muy pronto podremos anunciar á nuestros lectores la terminación del citado estudio.

Con satisfacción hacemos constar que no sirven para profetas los que escribieron á nuestro colega *El Mercantil Valenciano* que debería esperarse poco de los toros que en las corridas que en este número reseñamos se han lidiado. El ganado ha satisfecho completamente al público que asistió á la plaza, aun á despecho del corresponsal del periódico citado que por lo visto tanto entiende de toros como de... mas vale callar.

Ha habido quejas relativas á que no se llevó á efecto en los términos que anunciamos la vuelta de la cabalgata celebrada los primeros dias de fiestas, quejas muy fundadas pero de las que no tenemos la culpa.

Así como se nos comunicó la noticia, así la dimos al público. Se nos ha asegurado que se cambió la ruta á última hora, porque en la calle del Tosal y todas las del arrabal no podían pasar los carruajes especialmente la carroza de la reina de la fiesta.

Hemos visto algunos diplomas de la Exposición que se repartieron ayer, y nos ha extrañado que no fueran firmados por el Sr. Presidente del Jurado don Sinibaldo Gutierrez, que es quien ha debido haberlo hecho, ó en su defecto, el vice-presidente que, si mal no recordamos, es el P. Carlos García. No obstante ello, creemos habrá habido motivos muy poderosos para que no se hiciera, como es muy regular.

Nuestro querido amigo y compatriota D. Enrique Oltra y Faus, Escribano de Orihuela, despues de haber hecho brillantes oposiciones á unas notarias del distrito de la Audiencia de Albacete, ha sido propuesto en primer lugar en una terna y en segundo en otra, de modo que es seguro se le adjudique lo que tan honrosamente ha ganado.

Nos complacemos en hacerlo público y le damos nuestra mas cumplida enhorabuena.

Con suma estrañeza hemos oido quejarse á algunos individuos de los que constituyeron la Comisión ejecutiva de la Exposición del año último, por no haber sido invitados para el acto de la repartición de premios. Si es cierto el hecho ha sido un olvido imperdonable, pues algo mas merecian quienes tanto sacrificio hicieron y tanto contribuyeron por llevar á cabo un acontecimiento del que tanta honra ha logrado Gandía. Nos abstenemos de hacer mas comentarios, porque en nuestro concepto mereceria quien haya dirigido esta ceremonia una calificación muy dura.

El domingo tuvimos el gusto de saludar á don Eduardo Soler, ilustrado catedrático de la facultad de Derecho en la Universidad de Valencia y ex-profesor de la Institucion Libre de Euzéanza. Sus especiales conocimientos arqueológicos motivaron tal viaje, teniendo en él por único objeto visitar los monumentos de esta ciudad, que á juicio del Sr. Soler es la población que mas notables los posee de entre las de la provincia. Sus intimas relaciones con los profesores de la espresada Institucion, cuyos alumnos verifican escursiones por Madrid y fuera de la corte para adquirir conocimientos prácticos de los monumentos antiguos, haran tal vez que si dichos alumnos realizan una excursion á Valencia visiten tambien esta ciudad acompañados del Sr. Soler, que no permaneció mas que horas entre nosotros, pues sus ineludibles ocupaciones no le permitieron otra cosa, prometiéndonos hacer otra excursion mas detenida, y principalmente agrícola.

El jueves último, aunque infundada, hubo entre los feriantes una alarma al grito de ladrones: el retén de bomberos acudió á prestar los oportunos auxilios que por fortuna no fueron necesarios.

Creemos hubiera sido muy acertado, que ademas del retén de bomberos otro de vigilancia estuviese al cuidado de los múltiples intereses de los feriantes, cuyo único resguardo es un mal cañizo, y con ello se hubiese logrado mas tranquilidad para estos últimos.

¿Se tendrá presente para la futura feria? Procuraremos recordarlo.

### ESPECTACULOS.

TEATRO.—Despedida de la compañía.—Funcion para hoy á las ocho y media.—El drama en tres actos y un diálogo, «El gran Galeoto.—La zarzuela en un acto, «La salsa de Aniceta.»

Imprenta de la Viuda de Jacinto Orts, calle de la Abadía, 3, Gandía



## SECCION DE ANUNCIOS.

TIENDA DE ROPAS  
DE LA  
**SANTÍSIMA TRINIDAD**  
DE  
**LAMBERTO ESTELA**

Calle del Tosal, número 14,  
GANDIA.

En este acreditado establecimiento se están recibiendo las grandes remesas de todos cuantos artículos constituyen un completo y variado surtido de invierno, como son:

Mantas de algodón desde 11 á 100 reales.  
Id. de lana desde 40 á 140 id.  
Colchas de algodón finas desde 30 á 200 id.  
Pañuelos Tisú desde 60 á 200 id.  
Lanas para vestido de señora, Refajos, Tartanes, Pañolería de lana, Capuchas, Percales, Cretonas, Merinos, etc. etc.

**Gran surtido en toda clase de corsés.**  
**Gran depósito de Pañuelos manila, y Crespon.**

**Precios ventajosísimos.**  
NOTA: En el mismo establecimiento se realiza una gran partida de paños y lanas de invierno para trajes de caballero, casi á la mitad de su precio.

Tosal, 14, Gandia.

SOMBRERERIA  
DE SALVADOR BLASCO  
4, Draperia, 4, GNDIA.

Se acaba de recibir del país y el extranjero un gran surtido de sombreros de todas clases para caballeros y señoras.

Para buenos vinos y licores.

**MARTÍ**  
HORCHATERIA DE LA ESTRELLA  
Calle del Diezmo.

**RELOJERIA SUIZA**  
Y ALAMANA  
15, calle Mayor, 15,  
GANDIA.

**FRANCISCO SANCHIS**

establecido hace 14 años en esta poblacion, tiene hoy el gusto de ofrecer á sus numerosos parroquianos y al público en general que tanto le favorece un grande y variado surtido de relojes.

Los que le honren visitando su establecimiento encontrarán en él

**Relojes de bolsillo**

de oro, plata, plaqué, níquel, metal blanco, remontoirs y de llave, áncora recta y cilindros, con uno y dos guarda-polvos, calendarios, de esfera luminosa, de esmeradísima construccion y garantizados, para señora y caballero, desde 90 á 2500 rs.

**Relojes de pared.**

Reguladores de pesas y con muelles, de 10 á 17 dias cuerda, desde 340 á 600 rs.

Pendulones Morez, de 7 á 13 varillas con calendario ó despertador, 10 dias cuerda, desde 200 á 400 rs.

Cuadros ovalados y redondos, 20 dias cuerda, desde 200 á 300 rs.

Alemanes figura Chulé, caja tallada, muy elegantes, chapada, con cuco y codorniz y figuras de movimiento, desde 44 á 260 rs.

Despertadores norte-americanos y suizos, desde 50 á 140 rs.

**Cadenas.**

de oro desde 500 á 2000 rs., y de plata, doublé, níquel, etc., desde 16 á 140 rs.

**Relojes de torre.**

desde 3000 rs. en adelante.  
Todas estas clases, que se garantizan, se venden al contado y á plazos.

**Composturas.**

de todas clases en todo género de los relojes anunciados, por difíciles que sean, á precios sumamente económicos y garantizadas.

**PRESTAMOS HIPO ECARIOS**

Con garantía de fincas se prestarán cantidades á módico interés y condiciones ventajosas.

D. José Maria Beltran, calle de S. Pascual 14 informará sobre el particular.

**CON HIPOTECA Y GARANTIAS PERSONALES**

Hay para colocar algunas cantidades, con un interés módico. Para mas pormenores dirigirse á D. Antonio Climent que habita en la Plaza mayor número 21 Entresuelo.

**TONELES PARA VINO.**

Se venden unos pocos de cabida 40 cántaros.  
Informes D. Federico Hovard Ensanz 28.

GRAN DEPOSITO DE  
**CAMAS DE HIERRO PEREZ VALENCIANAS**  
DE VICENTE GRAS  
Calle del Tosal, núm. 5, junto á la botica.

Las hay doradas y maqueadas con gran variedad de elegantes dibujos y de todos tamaños, estando al alcance de todas las fortunas, porque, además de al contado, se venden á plazos desde 5 reales semanales.

En este almacén se encuentran también palanganeros y perchas de hierro  
5, Tosal, 5, junto á la botica

**SE VENDEN**  
en parcelas para solares, y á precios convencionales, el primer campo de la izquierda del camino del mar, situado al dorso de las casas del Prado de Valencia y frente á las de don Cristóbal Gonzalez. Dará razon D. Jesús Maria de Arias, Abogado, Villanueva de S. Roque.

**SOLARES EN VENTA**

Se hallan en venta los solares que constituyen los fosos de la muralla del Prado de Valencia á contar desde la última casa edificada hasta el rio, que lindan con la carretera del litoral y camino del mar y proximos á la Estacion del ferro-carril, á precios y plazos convencionales.

Para mas detalles dirigirse á D. Cristóbal Gonzalez.

**HIERRO QUESADA**

Unico reconstituyente para combatir todas las afecciones ocasionadas por debilidad y pobreza de sangre.

En un minucioso análisis químico publicado en todos los periódicos de medicina, está demostrado que el Hierro Quesada es mas rico en medicamento que el Bravais y todos los demas.

Fascos con cuenta-gotas, 8 rs. Dura dos meses. Farmacia del Dr. Quesada, Plaza de la Merced, número 7, y en todas las Farmacias de España.

FABRICA  
**DE AGURDIENTES Y LICORES**  
EN BELLREGUAT.

En este establecimiento se fabrican toda clase de anisados y de todas graduaciones á precios sumamente económicos así como la caña y ron en fabricacion separada.

También podrán convencerse las personas que quieran surtirse de dicha fabrica de la variedad y buen gusto de los licores que se elaboran en especial el sin rival imperial cristalizado, y aguardientes dulces refinados.

**DOLOR DE MUELAS,**

Desaparece en el acto, por fuerte que sea, si procede de caries dentaria, usando las *pastillas odontológicas* preparadas en la FARMACIA DE D. ARCADIO CHELVI.

**Plaza Mayor Gandia.**

**Una pastilla 2 reales.**

NOTA—Bastan dos pastillas y muchas veces desaparece el dolor solamente con una.

**SOCIETE DE SAIN-GOBAIN, CHAUNI ET CIREY.**

FUNDADA EN 1665

**ABONOS QUÍMICOS DE SAIN GOBAIN.**

Venta en garantía real y efectiva.—Composicion fijada por el catedrático de química D. César Santomá.

**GUANO SAN-GOBAIN**

**Abono completo, intensivo y superior al del Peru,**

de reconocida eficacia para todos los cultivos, en especial para el arroz, trigo, naranjos, cáñamo, hortalizas, etc

COMPOSICION: Amoniaco. . . . . de á 9 por 100.  
Fosfatos todos asimilables. . . . . 20 á 22 id.  
Potasa (considerada anhidra). . . . . 3 1/2 á 4 1/2 id.

**PRECIOS.**

En el Almacen del Grao de Valencia.

En esta Ciudad.

De 1.000 kilogs. en adelante. 130 rs. } los 100 ki- De 1.000 kilogs. en adelante. 135 rs. } los 100 ki-  
Al por menor. . . . . 140 rs. } lógramos. Al por menor. . . . . 145 rs. } lógramos.

**ABONO VITICOLA DE SAN-GOBAIN**

*Especialísimo para las viñas, preventivo contra la filoxera.*

COMPOSICION: Potasa (considerada anhidra). . . . . 12 por 100.  
Fosfatos, todos asimilables. . . . . 20 á 22 id.  
Nitrógeno. . . . . 2 id.

**PRECIOS.**

En el Almacen del Grao de Valencia.

En esta Ciudad.

De 1.000 kilogs. en adelante. 106 rs. } los 100 ki- De 1.000 kilogs. en adelante. 112 rs. } los 100 ki-  
Al por menor. . . . . 117 rs. } lógramos. Al por menor. . . . . 122 rs. } lógramos.

**ABONOS ESPECIALES PARA CADA TIERRA Y CULTIVO.**

Superfosfato de cal.—Sales de potasa.—Sulfato de amoniaco.

GARANTIAS: La composicion de nuestros abonos se garantiza *por escrito* en las facturas de venta.

Agente general en Gandia y su huerta, **D. José Tomás Sanjuan y Castillo.**